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更正与说明

本报谨就以上错误和
疏漏向读者和相关单位、
人士致歉。
挑错热线：010-67106710
栏目编辑：李赛

【文字更正】
1.3 月 12 日 A25 版

《“杀戮小队”被判终身
监禁》（校对：王春然
编辑：王晓枫）一节，第
1栏倒数第1、2行“制造
他们被塔利班武装人
员的假象”应为“制造
他们被塔利班武装人
员杀害的假象”。

2.3 月 12 日 D11 版
《商场春季活动号召绿
色环保》（校对：陆爱
英 编辑：刘映）一文，
第 3 栏第 2 段第 7 行中

“名信片”应为“明信
片”。
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■ 社论

发行大面额钞票确实暂无必要
大凡发行大额钞票的国家和时期，都是处于通胀比较严重的时期。在通胀形势开始回

落的时候，重提发行大额钞票，会让民众对于未来的物价走势担心。

3 月 12 日，全国人大举
行记者会，央行行长周小川
等就中国“货币政策及金融
改革”回答了中外记者的提
问。就是否可能发行大面
额钞票问题，中国人民银行
副行长胡晓炼明确表示“暂
时没有这方面的计划”。

近年来，每每发生严重
的通胀，总能看到一些专家
学者建议发行大额钞票，理
由不外乎在货币缩水的情况
下，大额钞票更方便交易和

携带等。但无论就交易本
身，还是货币发行预示的货
币政策而言，中国目前确实
没有必要发行大面额货币。

直观来看，大额面值的钞
票的发行，尽管携带方便，但
找零很麻烦，一旦出现假钞，
持有者的损失也比较大；在电
子化结算和交易已经成为未
来结算大趋势的情况下，大额
钞票用武之地会越来越少。

中国经济从总量而言尽
管已经成为全球第二经济大
国，但考察一下全球各大经
济体经济增长与货币面值之
间的关系，两者也并没有必
然的联系。美、欧、日三大经
济体，各自货币的最高面值

均已经维持了很长时间。
更重要的是，发行大额

钞票非常容易引发民众对于
通胀的恐慌和担忧。从历史
和现实来看，大凡发行大额钞
票的国家和时期，都是处于通
胀比较严重的时期。在历经
两年多的调控、通胀形势开始
回落的时候，重提发行大额钞
票的建议，会让民众对于未来
的物价走势担心。

今年政府工作报告刚刚
宣布中国坚持稳健的货币政
策，将广义货币的发行量控
制在 14%。这样，一方面可
以控制货币的滥发，另一方
面可以稳定民众的预期。大
面额货币的发行尽管不能直

接和货币放水挂钩，但在负
利率持续近三年的情况下，
在外界鼓噪中国经济滑坡的
情况下，如果真的发行大额
钞票，很容易被解读为货币
政策再次从稳健转向宽松。
这无论对于今年物价，还是
民众的财富，都弊大于利。

当然，尽管 2 月份中国
的 CPI 降至 3.2%的低值，但
并不意味着中国本轮通胀
已经远去。在欧美宽松的
货币政策依旧、石油等国际
大宗商品价格受各种因素
的影响持续走高、人力成本
不断上升的情况下，中国事
实上已经进入了一个价格
全面上涨的时代，千万不能

对通胀形势过于乐观。
2 月份的 CPI 数据更多

的是季节性因素的影响，并
不能反映中国通胀的真实
水平。未来控制货币，应该
成为央行长期的工作，在经
济增长的同时，不因为负利
率和货币泛滥而侵蚀民众
的财富，也应成为中国货币
政策的指导思想之一。

发行大额货币，也许会方
便部分交易，但其引发通胀和
民众财富缩水的弊端却是难
以回避的。因此，对于央行而
言，不仅要管好货币的水龙
头，更要管好大额钞票的发
行，避免引发不必要的恐慌。

相关报道见A05版

■ 观察家

3 月 12 日新华社报道，
汉宜高铁潜江段 9日下午发
生路基塌陷。但汉宜铁路
业主单位沪汉蓉铁路湖北
有限公司回应称，根本没有
发生高架桥坍塌和路基塌
陷的事故，是验收过程中正
常整改工作。此前有媒体
披露汉宜高铁枝江段存在
偷工减料现象。

此次汉宜高铁被曝发
生“坍塌事故”，一度引发舆
论强烈关注，业主单位的迅
速否认似乎是说，这只是一

个误会，事实真的如此吗？
为什么“正常整改”的

时间点这么巧，恰好发生在
一场大雨之后？为什么这
一路段已经通车试验，才迟
迟启动“整改”？有记者曾
去“整改”现场做过报道，发
现现场氛围极其紧张，道口
全部拆除，工作人员连夜抢
修，准备花一个月的时间对
该路段加高加稳，什么样的

“正常整改”，需要如此大动
干戈？据悉，这个路段的路
基“部分指标”未达到验收

标 准 要 求 ，所 谓“ 部 分 指
标”，到底是哪些指标？

显然，这场被冠以“正
常整改”的抢修，似乎有些
可疑，业主单位不能简单几
句话就把公众糊弄过去。

汉宜高铁这场被误会
的“坍塌事故”，让人再次对
汉宜高铁的工程质量产生
了担忧。此前，商人倪鸿军
实名举报汉宜高铁用土方
代替碎石层，牵涉路基达3.3
公里，此外，倪鸿军还举报
一个重大质量违规事故，汉

宜高铁某段路基在临竣工
时出现沉降移位。然而，这
样的举报几近不了了之。

作为高铁安全之基的
路基，一次又一次出现疑
点，不可等闲视之。从常理
判断，商人倪鸿军作为工程
的内部知情人，比起一般的
社会人员举报，他的举报可
信度要高得多，所以理应受
到郑重的对待。可现在的
情况却是，明明面对重重疑
点，汉宜高铁业主单位却屡
屡选择回避，其“善后”却给

人欲盖弥彰的印象。
对此，铁道部和安监总

局恐怕不能再沉默下去，应
彻底对汉宜高铁路基质量
来一次大排查，查清根源，
消除可能的安全隐患，追究
责任人，给公众以信心。

高铁路基质量事关乘客
生命安全，按计划汉宜高铁5
月即将通车，如果路基安全得
不到百分之百的保证，做出通
车的决定还是慎重为宜。

□韩涵（媒体人）
相关报道见A21版

汉宜高铁“坍塌事故”只是个误会？
面对重重疑点，汉宜高铁业主单位却屡屡选择回避。铁道部和安监总局或许应直接

介入，彻底对汉宜高铁来一次大排查，消除可能的安全隐患，给公众以信心。

一个老选民
对代表的期待

两会期间，代表能否为
选民代言的话题又被关注，
我想到了自己和一位人大
代表沟通的经历。

实话实说，在六十年的
选民生涯中，与代表有接触
并成为朋友的，是从上届海
淀 区 的 人 大 代 表 董 超 华
开始的。我能和其及时联
系、保持沟通，得益于一张
巨幅、彩色的“海淀区人大
代表公告”，里面有其简历、

联系渠道及受理事项等。
对我这个普通选民，董

代表是有求必应、尽力协
助，仅举一例：奥运会中，动
物园北大门内增装了一条
两头顶墙的特长“减速板”，
为人力车、轮椅添障。该园
行政科先是听取建议拆下

“路障”；然而，几天之后，行
政科为了“整体的协调美观
和公园的整体利益”，又重
新装上了“减速板”。无奈
中我求助了董代表，经核
查、交涉，最终“减速板”被
彻底取消。

为使人大代表的运行

机制与时俱进地更趋完善，
仅向人大提一点建议和希
望：把及早向选民发布“当
选代表公告”制度化，并督
促代表真正“真诚倾听群众
呼声，真实反映群众愿望，
真情关心群众疾苦”。

□史敏（退休教师）

来信

关注 2012 全
国“两会”之十一


